

Una pobre anciana muerta de hambre en Limón

El caso no es único

En la tarde del jueves se nos vino a informar que en el interior de la manzana 61, en una habitación interior cercana a la casa en que está la Alcaldía, se hallaba el cadáver de una anciana fallecida desde el día anterior, hacía 24 horas, sin que nadie hubiera hecho ni hiciera nada en cumplimiento del entierro necesario.

Fuimos a donde se nos indicaba y, efectivamente, en una infeliz vivienda yacía como abandonado, el cuerpo de la infortunada muerta. Inquirimos entre los vecinos acerca del abandono delatado, y algunos nos explicaron que en realidad, la señora había dejado de existir el día anterior sin que nadie de la familia en cuya compañía había vivido se preocupara de ello, y que más bien que las fúnebres prácticas de estilo en caso de defunción, allí había habido música y baile y jaleo durante la noche.

La Policía? No había tenido oportunidad de enterarse de lo sucedido. El Médico del Pueblo? Precisamente cuando lo interrogáramos acerca del asunto, en su oficina, llegó alguien a dar el primer aviso de aquella muerte.

A las cuatro de la tarde se andaba adquiriendo la boleta de defunción y después la de enterramiento.

Cuando volvimos a ver al Médico nos explicó; la señora esa que fueron a enterrar no murió de la enfermedad que se expresa en el certificado; murió de hambre, murió de abandono, sin asistencia médica ni de otra clase. Y este caso no es el único. Sépalo usted, señor, nos dijo el Dr. Céspedes; y hágalo saber por si hay alguien que pueda y que quiera evitar que eso siga sucediendo: en Limón se ha muerto mucha gente por el abandono de sus familiares, por falta de comida, por carencia de una atención médica y de una medicina que nadie buscó para el enfermo, a quien se abandona todavía después de muerto hasta el punto de ni siquiera avisarlo a la Higiene para que haga el entierro.

«Boletín Anunciador»

CRIN ANIMAL Y VEGETAL han recibido *Fertich Espriella y Co.*
Ferreteria: Esquina diagonal a Robert

La mejor "Mascota"

Nosotros no discutimos eso de los agüeros, que nos tienen sin cuidado. Pero sabemos que hay muchísimas personas, en un número mayor del que imaginamos, que creen en ellos, sobre todo en las «Mascotas».

Pues bien, para ellos, y también para todas las personas chics, les aconsejamos tarjetas hechas en la nueva Imprenta del Comercio, que además de traer buena suerte, recomiendan a los que las usan como de buen gusto.



UNO de LOS POCOS REMEDIOS que se puede usar con toda confianza y el único que alivia en pocos minutos el dolor de cabeza, Neuralgias, Jaquecas, etc., es la **CURA DE STEARNS** para el DOLOR de CABEZA. Produce efectos rápidos y seguros. Pídase la de "Stearns" que es la única legítima.

Labores de Fomento

Puente de hierro

De conformidad con los estudios hechos por la Dirección de Obras Públicas, se ha dispuesto pedir al exterior un puente de hierro, para colocarlo sobre el Río Virilla, en terreno de don Juan José Zamora, en Tibás de Santo Domingo de Heredia. El puente tendrá 13 metros de largo. El costo aproximado será de \$ 700.

Otro puente

La Municipalidad de Santa Bárbara proyecta la construcción de un puente sobre el río Potrerillos, que pondrá en comunicación esa villa con el distrito de Santo Domingo, y al efecto ha solicitado un auxilio del Tesoro Público. Se mandará hacer por medio de la Dirección de Obras Públicas los estudios necesarios, plano y presupuesto de gastos, para resolver.

Cuadrante de

Piedras Negras

La autoridad política de ese lugar se propone ejecutar el cuadrante de la población, para lo cual ha solicitado el envío de un ingeniero de la Dirección de Obras Públicas. Una vez fijado el cuadrante procederá a la construcción de la Casa Municipal con fondos propios.



SASTRERIA

DE RICARDO MUÑOZ M.

Obsequio No. 56 a mis clientes

Favorecidos con vestidos: Luis Fonseca, José P. Vargas, Francisco Chacón. Visto Bueno por LUIS VARGAS QUESADA, Agente y Jefe Principal de Policía.

Constanemente surtido de las mejores fábricas.

Trabajo esmerado

Esta sastrería es la más visitada del país, por su numerosa clientela

Vestid de la sastrería de

Ricardo Muñoz

ALGO sobre el Contrato de Construcciones

Dificultades para obtener datos

Hace algunos días se dijo algo en uno de los diarios de esta capital, acerca del Contrato de Construcciones, con motivo de un cable puesto por don Wenceslao de la Guardia, para saber si podía obtener en Cartago la fuerza eléctrica necesaria para algunas maquinarias de construcción. Deseosos de informar al público acerca de las últimas noticias que hubiera referentes a ese asunto de interés general, nos entrevistamos ayer con el Ministro de Hacienda, señor Alvarado.

Don Felipe tuvo la amabilidad de manifestarnos que lo único que sabía sobre el particular, era que le había oído decir el día anterior al señor Presidente de la República, que el asunto estaba perfectamente arreglado.

Fuimos entonces a entrevistarnos con el señor don Enrique Jiménez Núñez, Ministro de Fomento, quien bondadosamente nos dijo que su única intervención en ese negocio había sido el Visto Bueno puesto al contrato antes de ser enviado al Congreso.

Nos ha sido, pues, imposible obtener los datos acerca de lo concerniente a la efectividad del Contrato de Construcciones y al tiempo en que empezarán los trabajos.

PINTURAS FINAS en tubitos han recibido *Fertich Espriella y Co.* Ferreteria: Esquina diagonal a Robert

ESTOMACOL



Depósito general BOTICA FRANCESA

Gonorrea —por— Gonosan

Cura rápida y sesura. Evita las complicaciones, hace desvanecer los dolores en 12 horas. De venta en todas las Farmacias y Droguerías

Elegante Revista Centroamericana

Hemos tenido el gusto de recibir el número 319 de «Páginas Ilustradas», tirado a dos colores y que contiene interesantes fotograbados, y un material selecto y variado para todos los gustos literarios. Queremos hacer notar que la impresión es muy nítida, como todo lo que sale de la nueva Imprenta del Comercio, que tiene empeño en que de sus talleres no salgan más que trabajos tipográficos perfectos. Por el fondo y por la forma, «Páginas Ilustradas» será siempre la primera revista del país.

Utilidad del Ferrocarril al Pacífico en 1911

Hemos tenido ocasión de ver unos cuadros estadísticos hechos por el tenedor de libros del Ferrocarril, don Carlos Gutiérrez U., comparando el movimiento de la Empresa en los tres últimos años.

En 1909 el Ferrocarril dejó una pérdida de \$ 11,321-16; en 1910, una utilidad de \$ 22,526-87, y en 1911 la utilidad líquida alcanzó a la importante suma de \$ 92,620-37 ó sea con respecto al producto de \$ 677,370-45, una ganancia de 14.2 por ciento anual.

La ganancia hubiera sido mejor si en la partida de gastos generales no estuviera comprendida la suma de \$ 22,574-05 del año de 1910.

Esa halagadora ganancia de casi cien mil colones constituye de por sí el mejor elogio que puede hacerse de la actual Administración del Ferrocarril al Pacífico, que hoy debe considerarse como una renta nacional, digna de tomarse en cuenta.

Dinero! ... Dinero!

Se necesitan \$ 4,000 alquilados con un plazo de tres años y con intereses de 9 p. 8 al año, pagaderos por mensualidades adelantadas.—Se ofrece en garantía primera hipoteca de una casa situada en uno de los mejores puntos de esta ciudad, cuya construcción es de marco y bahareque, es decir, contra temblores, y está asegurada contra incendio. Su valor es de \$ 10,000. Informes, en la oficina de LA REPUBLICA.

BARBERO

En la Barbería «Paraguay», de Bibiano Vega, 100 varas al Sur de Catedral, se necesita un barbero que sea entendido en el oficio; para informar entenderse con Bibiano en la Barbería.

HACE Y CONSERVA HERMOSO EL CUTIS

"NIEVE 'HAZELINE'"

(Marca de Fábrica)

TRADE MARK "HAZELINE" SNOW

Deliciosa preparación que alivia siempre la irritación de la piel, remueve la rubicundez y hace la piel tan suave como la seda.



Refrescante y Pura como la Nieve de las Montañas

BURROUGHS WELLCOME Y CIA., LONDRES



En todas las Farmacias

ALL RIGHTS RESERVED

Consejos Para Adquirir La Belleza

Se debe usar siempre un jabón que se sepa que es suave y puro que limpia perfectamente en lugar de obstruir ó abrillantar el cutis.

La mejor manera de mantener el cutis limpio y saludable es usar solamente el puro y legítimo

JABÓN BORATADO DE

MENNEN

Después del baño y después de vestirse deben de usarse los Polvos de Mennen de Talco Boratado. Absorben el sudor y otras secreciones venenosas, mientras que sus cualidades suaves calman cualquier irritación. El uso continuo de estas dos famosas preparaciones dan por resultado un cutis más limpio, más salubre, más bello.

GERHARD MENNEN CHEMICAL CO. Newark, N. J., E. U. de A.

MÁGNIFICA MEDICINA

CHILLIFUGE

LA MEJOR Y MAS SEGURA CURA DE LA FIEBRE MALARIA, ESCALOFRIOS Y DEBILIDAD GENERAL.

MEJOR que la QUININA

ES TAN AGRADABLE COMO EL SIROPE DE NARANJA. EVITA GASTOS DE DOCTORES.

LO HACE FUERTE CUANDO UD. ESTA BIEN, Y LO PONE BUENO CUANDO ESTA ENFERMO.

Pruebe una botella.

FINLAY, DICKS Y CIA

NUEVA ORLEANS, LA. E. U. de A.

HENO FRESCO

Ha llegado a esta plaza el magnífico heno, procedente de la finca ITABA del señor don Manuel Romero.

Es el heno de mejor calidad que se conoce aquí, y constituye un magnífico alimento para toda clase de caballerías.

Las órdenes diríjanse al ALMACEN ROMERO.

Jacobo Sánchez

PUNTARENAS

En su acreditado establecimiento expende las mercaderías de mejor clase y a precios especialmente cómodos. Surtido espléndido y constantemente renovado. Atiende con esmero a sus visitantes.

Lo mejor del Puerto

El ex-Jefe de la United == en Costa Rica ==



Mr. EDGAR J. HITCHCOCK

Antiguo Administrador General de la United Fruit Company en Costa Rica, y caballero muy estimado de nuestra sociedad, quien ha sido promovido a la alta posición de Auditor General de la Compañía en Boston. Dentro de pocos días saldrá del país a tomar posesión de tan importante empleo.

CUBA Y LOS ESTADOS UNIDOS

No es cierto que el Gobierno de Washington haya amenazado a Cuba con una intervención

Interesante entrevista con el Representante Diplomático de Cuba

Ayer en la mañana uno de nuestros redactores visitó, en su morada del Hotel Central, al Encargado de Negocios de Cuba con el objeto de escuchar de sus labios lo que hubiera de cierto en los cables publicados anteaayer y ayer sobre la amenaza de la Cancillería de Washington al Presidente Gómez, de una intervención provocada por la actuación política de los Veteranos de la Independencia.

El representante de Cuba se mostró muy agradecido de nuestra visita, no sólo por el interés que ella demuestra, sino porque le ofrecía la oportunidad de hacer públicas algunas manifestaciones acerca de tan importante particular, tendientes a rectificar la parte esencial de los cablegramas publicados.

He aquí las declaraciones del diplomático cubano a nuestro interrogatorio:

—¿Podría usted decirnos algo relativo a la exactitud de las noticias alarmantes transmitidas por el cable y que dan como posible una nueva intervención en Cuba?

—Puedo, categóricamente, asegurar a usted que el Gobierno de

Washington no conminó o amenazó al honorable Presidente de la República de Cuba con una intervención de los Estados Unidos a causa de la política que vienen desarrollando los Veteranos de la Independencia ó por cualquier otra causa.

Hace unos instantes he recibido un extenso cablegrama de mi Gobierno (comunicación que nos fué mostrada por el representante de Cuba,) informándome que únicamente el ministro americano en la Habana había entregado un memorandum en que su Gobierno, el de Washington, hacía referencia, muy amistosamente, a la intranquilidad que en el país insinuaba la actual situación política.

De esto, a lo comunicado cablegráficamente por las agencias de información, hay una gran diferencia, como usted bien puede apreciar, y que me autoriza a dudar se ajuste a la verdad cuanto se dice de la actitud de los Estados Unidos para con Cuba.

—¿Considera usted que evidentemente sea una actitud de abierta hostilidad, amenazante, la que haya asu-

mido el General Núñez, conforme lo indica el primer despacho?

—Si señor, me niego a creer, terminantemente, que el General Emilio Núñez, Presidente del «Consejo Supremo de Veteranos», se haya expresado en la forma publicada.

Abona mi creencia el conocimiento íntimo que tengo de la ecuanimidad, valor y patriotismo del General Núñez, quien bajo ningún concepto pudo proferir tales palabras en correspondencia a la amistosa indicación de un gobierno amigo.

Los veteranos no pueden ser nunca para Cuba otra cosa que defensores irreductibles de nuestra independencia, por ellos conquistada a cambio del heroico sacrificio de millares de vidas y afirmada en nuestros corazones como el ideal supremo de un pueblo que supo sacrificar por ella a sus mujeres y a sus niños antes que ceder en el empeño de tener patria.

—¿No habrá peligro de que la pasión política, las exaltaciones, los atolondramientos, puedan producir a Cuba nuevos pesares?

—Los cablegramas procedentes de Washington, publicados ayer en el culto diario que usted representa, le demostrarán que el Gobierno de Cuba puede encauzar, y es cosa ya casi hecha, el movimiento de opinión surgido por la actuación patriótica de los veteranos.

Después de escuchar esta última declaración, nos despedimos del diplomático cubano, temerosos de molestarle con nuevas interrogaciones ofreciéndole, a indicaciones suyas, visitarle en otra ocasión para oír de él algunas manifestaciones sobre su país y el nuestro, relacionadas con la apertura del Canal.

(De «La Estrella de Panamá»)

La fortuna de los Rothschild

Aunque algunos de los más grandes multimillonarios sumasen sus respectivas fortunas, no podrían igualarlas a la de la familia Rothschild, que la tiene valuada en 10,000 millones. Al 4 por 100 este capital, produciría 400 millones al año; pero tales rentas se hallan muy lejos de ser las exactas, porque la mayor parte de este dinero rinde intereses mucho mayores.

En efecto, la fortuna de los Rothschild no está exclusivamente dedicada a negocios bancarios.

El periódico «Mon Dimanche» recuerda que esta famosa familia posee en Lancashire grandes fábricas de acero que construyen cuchillos. En Alemania tienen importantísimas minas de carbón de las que se extraen al año millones de toneladas. En Francia es la principal copropietaria de la red de ferrocarriles del Norte, que es interminable, y en Persia posee la mejor fábrica de tapices del mundo entero.

En España la familia Rothschild es también propietaria de ricas minas de plomo, de cobre y de zinc. En Africa del Sur cuenta con varias otras de oro, y, por último, en Australia es dueña de ciudades enteras, sin hablar de los millones de casas que posee. En el Brasil es dueña de bosques interminables, y en Persia posee la mejor fábrica de tapices del mundo entero.

En España la familia Rothschild es también propietaria de

De Administración

Ha dejado de ser cobrador y circulador de «La República» el **Señor Francisco Fonseca**. De esta fecha en adelante solamente se deben pagar los recibos de suscripción a **don Víctor Bonilla Chacón**, quien ha venido a reemplazar a Fonseca

COSTA RICA RALWAY COMPANY LIMITED

AVISO

Se pone en conocimiento del público, que el precio por transporte de bananos a Limón, es 16.83.72 centavos oro americano, por cada racimo.

W. E. MULLINS,
Gerente General.

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ

BANQUEROS

(Capital pagado Cj. 1.700.000-00)

Avisan a su clientela y al público que a partir del 1º de febrero de 1912, los **Certificados de Depósito a Plazo** que emitan devengarán intereses a los tipos siguientes:

- A 6 meses plazo ó más 8 o/o
- > 3 meses plazo 7 o/o
- > 1 mes plazo 6 o/o
- > la vista 5 o/o

Las cuentas de depósito en cuenta corriente seguirán devengando, como hasta ahora, el **6 o/o anual** sobre los saldos diarios al HABER, pagaderos con cheque cada tres meses.

Los **Certificados de Depósito** ya emitidos devengarán los intereses que en ellos se estipulan hasta la fecha de su vencimiento. 1 m.

DEPARTAMENTO DE AGRICULTURA

ABONOS Y SEMILLAS

El Departamento a la disposición de los agricultores **ABONOS PUROS CONCENTRADOS** y semillas de pastos (entre otras de Paspalum dilatatum traído directamente de Australia); de remolacha y coles forajeras.

Hay también semillas del famoso café robusta; de varias clases de algodón; de eucalipto y de hortalizas escogidas.

Dirigirse a la Oficina Técnica de consultas Agrícolas.

J. E. VAN DER LAAT.

Alt.

ricas minas de plomo, de cobre y de zinc. En Africa del Sur cuenta con varias otras de oro, y, por último, en Australia es dueña de ciudades enteras sin hablar de los millones de casas que le pertenecen en todas las capitales europeas.

TRANSPARENTES con preciosos dibujos para ventana

han recibido **Fortick, Espriella y Co.** Ferreteria: Esquina diagonal a Robert

PARA VERANEAR EN FRANCIA

Dirigirse a don Paul Brémaud (Apartado 250) quien le enseñará el francés

en tres meses.

Precio: \$2.00 la hora.

Arréglese Ud. la boca

Hágalo por los métodos modernos

Ocurra usted al Gabinete Dental Eléctrico del Dr. Marichal, quien posee la mejor instalación dental eléctrica en San José, haciendo sin dolor todas las operaciones de boca. Hace el diagnóstico completo y científico de las diferentes enfermedades de la boca por medio del examen bacteriológico. Las extracciones dentarias sin dolor por medio del «Nontoxo» son lo último en la Cirugía dental. La larga práctica profesional del Dr. Marichal es una garantía para la selecta y numerosa clientela que a diario concurre al Gabinete Dental Eléctrico.

Tabonuco

Gran Fábrica Eléctrica de Muebles

Avenida Central, al pie de Cuesta de Moras,
Casa Nos. 531, 535 y 537

Jorge Morales Bejarano

Teléfono Número 4
CABLE MORALES
San José — Costa Rica

Se solicita al público una visita a este completo Almacén de Muebles

Buen trato para todo el mundo. Precios los más bajos

Conato de incendio JUNTO AL EDIFICIO DE "LA INFORMACION"

Gracias á la actividad desplegada pudo dominarse el fuego

Entre las diez y las diez y media de la mañana de ayer hubo un principio de incendio en una casa en construcción de propiedad del Licenciado don Manuel Francisco Jiménez, contigua al edificio, también de su propiedad, en donde se acaban de instalar las oficinas de «La Información», frente á la Biblioteca Nacional.

El fuego comenzó debajo de un banco de carpintería que había en el piso alto de la casa y se comunicó á unos *colochos* ó virutas que en bastante cantidad habían esparcidos por el suelo, de donde habría pasado á un tabique de madera que hay entre las dos casas, á no haberse advertido el incendio oportunamente.

Los primeros que dieron la voz de alarma fueron la familia del Licenciado Jiménez y el señor don Oscar Padilla, Agente Fiscal, quien pasaba casualmente por la calle en esos momentos.

Cuando acudieron los empleados del periódico ya las llamas llegaban al techo. Pero como

no estaban encendidos más que el banco y los *colochos*, logró apagarlos con agua que se trajo de un tanque de la casa de habitación de don Manuel Francisco.

Conviene advertir que las bombas de incendio no tomaron parte en la extinción del fuego.

Hacemos notar que la casa en donde ocurrió el caso no estaba asegurada, ni tampoco la empresa de «La Información», pero el edificio sí está asegurado en dos mil libras esterlinas, en el *Palatine Insurance Co.*

Acerca del motivo que ocasionó el incendio hay varios pareceres, siendo el más general el que el fuego se debió á alguna colilla de cigarro que dejó allí alguno de los carpinteros, poco antes de irse á almorzar.

Los carpinteros Juan Valverde y Moisés Morales, ambos muy buenos muchachos, que trabajaban en la obra, dieron ayer mismo sus declaraciones en el Juzgado 1.º del Crimen, que es el que conoce del asunto.

tización de los Bonos de Saneamiento, \$ 20.000 para amortización de la Deuda Flotante y \$ 58.000, para amortización de la Deuda del Banco Anglo.

Nueva plaza y sustitución

Se creó una plaza más de auxiliar de la Ingeniería Municipal, sin hacer nombramiento.

Fue nombrado el señor don Francisco Nicolás Alvarado, miembro de la Comisión Calificadora, en sustitución del finado don Santos Alvarado.

Sucesos de la calle

Accidente

Fue conducido ayer en la Ambulancia al Hospital el menor Otoniel Salas, quien se quebró una pierna, jugando con unos compañeros. La madre del niño ha hecho cargos á una señora Varela, y ésta se quejó á la Policía.

Heridor capturado

El policial Antolín Granados, de servicio en la entrada de La Sabana, capturó á Jesús Vázquez, quien á toda carrera huía de la persecución de la policía de Escasú, porque en aquella villa había herido el fugitivo á un hermano suyo.

Botica abierta

La puerta de la Botica Occidental, de propiedad del señor don Juan Carranza, se encontró abierta en la mañana de ayer, no obstante de haberla dejado cerrada por la noche. Hay motivos para suponer que los cacos proyectaban hacer unas de las suyas en esa botica, y que les faltó tiempo.

Notitas varias

Fue detenido Rodrigo Loaiza Quesada, porque con el coche número 53 casi atropella al policial Alfredo Arias.

Luis Villalobos Aguilera ocurrió á la policía á exponer queja de haber recibido daños en su propiedad, de una vaca que presentó.

Fue presentada una mujer de apellido Rojas, porque le dió de latigazos á una hija de Filomena Sánchez Q.

Personas que Padecen del Pecho Tomen el VINO de STEARNS. Tónico y Fortificante sin Rival.

La gente de sentido común sabe apreciar lo bueno. Por eso tantos toman el

VINO DE STEARNS

de Ext. de Hígado de Bacalao Ferruginoso siempre que necesitan un buen tónico para enriquecer, purificar y fortalecer la sangre.

No se acepte otro que el de "Stearns."

Municipalidad

ACUERDOS DE LA ULTIMA SESION

No optar por la licitación del contrato de acarreo de basuras y encargar á la Junta de Higiene del servicio en referencia.

Incluir en el Presupuesto el gasto de \$ 520 para la provisión de instrumentos de veterinaria, y oír al Ingeniero Municipal en cuanto á la seguridad del galerón central del Matadero.

Presupuesto para 1912

Se aprobó definitivamente el Presupuesto Municipal de este año, en la forma siguiente:

Ingresos: \$ 505.080
Egresos: > 505.080

En los egresos quedan incluidas las partidas de \$ 90.000, para amor-

7 canarios robados antenoche en Turrupal

Antenoche los cacos se introdujeron en la casa del señor don Manuel Antonio Verdesia, situada en el barrio de Turrupal, al lado Este de la Plaza de Ganado, y se robaron 7 hermosos canarios que el dueño guardaba en una pajarera, y un pájaro llamado agüo. Además se incautaron de todos los objetos que hallaron á mano, entre ellos de dos jaulas, un espejo de cristal de roca y un paño de manos.

El señor Verdesia estima la pérdida en \$ 75. Dice que los ladrones procedieron con tanta cautela, que aunque el dormía en la casa, no sintió nada.

Ya la policía de investigación está enterada del asunto y les sigue la pista á los canarios... y á los pájaros de cuenta que se los robaron.

Mov. de población

Nacimientos

Alicia Rafaela, hija legítima de Anibal Oreamuno y Esperanza Gólicher; Luis Fernando, legítimo de Luis Jiménez y Ester Montero; Ramona Zenaida, natural de Jerónima Manzanares; Rafaela Fany, natural de Beatriz Quesada; Francisco, legítimo de Francisco Cordero y Rosario Zúñiga; Clara Luz, legítima de Aniceto Paut y Carmen Mora.

Pasaportes

Marco Avilés, para Panamá; F. D. Martín, para Panamá; Thalía y Héctor Zumbado, para Nueva Orleans; Modesto Jiménez Deliyore, para Guatemala.

Sastrería Londres y París

Amortización 77 de un colón

| | | | |
|-------------------------|-----------------|---------------------|----------|
| 176 Ramón D. Barral | Lima | 284 Ricardo Chacón | Alajuela |
| 240 Luis García | Cartago | 197 Pedro Espinoza | Lima |
| 378 Fernando Montenegro | Cartago | 441 Aldin Rodríguez | Pacifico |
| | 185 José Castro | Lima | |

Amortización 41 de 50 céntimos

| | | | |
|---|----------|---------------------------------|--------|
| 113 María de Nogu | Ciudad | 315 Manuel Pizarro | Ciudad |
| 449 José R. Córdova | Alajuela | 47 Jaime Solís | |
| 161 Jacinto Gutiérrez, S. Joaquín (Heredia) | | 478 Ramón Meléndez S. Sebastián | |
| 336 José Navarro M. | Ciudad | 120 Martina Castro | Ciudad |

Calzado americano, Amortización 22

KALZADO AMERICANO

24 Santos Mendizábal, Ciudad.

Visto Bueno. El Agente Principal 27 de Policía, (f.) Alberto Carreras

Lo haga hoy No los deje para mañana! Una suscripción á la afamada Sastrería Londres y París es la mejor inversión de su dinero

De Administración

Por estar organizando de nuevo la circulación de nuestro periódico, suplicamos á nuestros suscritores se sirvan disimular cualquiera falta que notaren y darnos inmediato aviso de ella para subsanarla á la mayor brevedad

Vida Cartaginesa

Obito

Después de pertinaz dolencia falleció ayer la dulce niña Leonor A. Rivas, hija de los apreciables esposos don Manuel A. Rivas y doña Dorila Cabezas. Hoy en la mañana se verificó el entierro con numeroso y selecto acompañamiento tanto de caballeros como de distinguidas damas y señoritas.

Vayan para sus 'aflijidos' padres

nuestras más sinceras muestras de pesar, por tan terrible pérdida.

Trabajos

Con sumo placer hemos visto que los trabajos del mercado marchan con notoria rapidez; pues ya está al terminarse la armadura de hierro de los pabellones laterales del Norte y Sur.

De temporada

En la simpática y pintoresca villa de Atenas se encuentra de temporada y en goce de sus vacaciones, la apreciable señorita Elodia Arce, competente Directora de la Escuela de El Colorado, distrito del cantón de Turrialba.

Justo es, pues, que la señorita Arce, después de tan áridas labores y habiendo cumplido fielmente con su deber, se divierta aprovechando su merecido descanso.

Corresponsal

LA ROSA SIN ESPINA

MALTOL

El Aceite de Hígado de Bacalao sin sabor

EL MALTOL es un Vino de Aceite de Hígado de Bacalao Compuesto, que se prepara reponiendo el Aceite por el principio activo del mismo «El Morrhuelo», combinando con Extracto de Malta de la Farmacopea Británica y los Jarabes Hipofosfitos Hermáticos y Cerezo Silvestre. De aquí resulta un excelente preparado que supera al Aceite de Bacalao, dada las propiedades tónicas y nutritivas que son propias de sus otros componentes. Las propiedades nutritivas y tónicas del Aceite de Bacalao están bien reconocidas, pero su MAL OLOR Y SABOR, junto con los desarreglos del estómago que ocasiona, han motivado que casi no se use. EL MALTOL no produce náuseas ni eructaciones como el Aceite y siendo su sabor tan agradable, los estómagos más delicados no lo rechazan. EL MALTOL tiene los mismos usos que el Aceite de Bacalao para todas las enfermedades de los Pulmones, Vías Respiratorias, y en todo caso que requiera un Tónico Nutritivo

Preparado en LA BOTICA FRANCESA

COLORES PALIDOS

ANEMIA DEBILIDAD ESTERILIDAD

ABATIMIENTO de las FUERZAS, etc.

curadas realmente por el

HIERRO BRAVAIS

Via Ferraria y 130, r. Lafayette, Paris - Envío gratis.

ANEMIA

Gran Fábrica Eléctrica de Muebles

DE José Marín G.

Tiene un depósito completo de mobiliarios, de estilos elegantes hechos con maderas finas del país. — Preciosos juegos de sala, comedor y dormitorio. — No tienen rival las puertas y ventanas que salen de esa fábrica

Tenga su lencería blanca como la nieve empleando el SUNLIGHT JABÓN

Instrucciones en cada pastilla.



Un nuevo ciudadano americano

Nuestros estimados amigos don Charles Morris Watson y señora, residentes en Abangares, han tenido el placer de ver su hogar aumentado con el nacimiento de un varoncito, heredero de todas las virtudes de sus padres, que llevará el nombre de Arthur Lee.

Al par que felicitamos calurosamente a los venturosos papás, hacemos los mejores votos por la felicidad del ciudadano americano nacido en tierra costarricense.

Gacetillas

El chief Carlos Ventura

Sus talentos culinarios son tan apreciados por los inteligentes, su fama de primer Jefe de cocina del país se ha extendido de tal modo, que parecería superfluo todo elogio.

No obstante, queremos consignar que el Restaurant «La Europa» de Ventura, goza cada vez más del aprecio de todos los paladares refinados, y que no hay un sólo gourmet que no se deleite con sus menús y con los exquisitos licores que hay en la cantina del célebre Restaurant.

Algo que á Ud. le hará provecho

Es indudable que un medicamento que cure la tos, la bronquitis, tisis, catarros crónicos, resfriados y toda enfermedad del pecho es de utilidad á nuestros lectores. Lea Vd. lo que sobre el Tabonuco al Guayacol, nos ha escrito doña Juana Espinosa, de Escasú; Provincia de San José, Costa Rica: «He usado por cinco años el Jarabe de Tabonuco al Guayacol, tanto en mi familia como en las personas que me solicitan para curarlas, y no tengo vacilación en decir que es el mejor remedio que he conocido en mi larga práctica para curar todas las enfermedades de las vías respiratorias; para la tos es de un resultado maravilloso. No tengo palabras suficientes para expresar la confianza que tengo en este remedio. Pídase en toda buena farmacia.»

Teatro Variedades

EL VIUDO TRISTE

Cada día gustan más Las Waki-rías. Las últimas 2 ó 3 veces extraordinarias han tenido gran éxito y las representaciones se cuentan por cientos.

Hoy se pone por tercera vez «El viudo triste» por doña Juana Espinosa, alegre y se estrenará «La Despertar feliz».

Está en ensayo una por doña Juana Espinosa, «La Princesa del Dolor» escrita por R. Miro Pérez. Se titula «La Princesa del Dolor».

RELOJES PARA MESA Y PARA PARED

han recibido Fortich y Sprinola y Co. Ferreteria; Esquina diagonal á Robert

Golpeado gravemente por un automóvil en La Sabana

Antier, como á las cinco de la tarde, viniendo el señor don Francisco Fernández por La Sabana, de regreso de La Uruca, en compañía de su hijo el joven don Gerardo Fernández, el primero fué atropellado por el automóvil de propiedad del señor Lamico. El chauffeur, aunque comprendió el daño que había hecho, siguió su carrera. El joven Fernández puso la queja en la Agencia Primera de Policía.

El señor Fernández fué asistido inmediatamente por los doctores Jiménez, Pupo y Espinosa.

El Médico del Pueblo, Dr. Volio, que lo examinó ayer, dictaminó que el herido tardará en sanar 30 días, pues ha sufrido una fractura de la clavícula izquierda y otra de la novena costilla del mismo lado.

El nombre del chauffeur culpable es Joaquín Loaiza, y ha sido puesto por la policía á la orden del Juez 1º del Crimen.

Es verdaderamente inexplicable cómo pudo ocurrir ese accidente en un lugar tan abierto como La Sabana, y á la hora en que sucedió.

Un nuevo edificio para el Banco Anglo Costarricense

En la oficina de los señores Carranza y Boletti hemos tenido el gusto de ver el plano del hermoso edificio que la Directiva del Banco Anglo Costarricense proyecta construir en breve plazo, para instalar las oficinas de esa respetable y pujante institución.

El edificio será de dos pisos y de arquitectura de estilo clásico; tendrá un soberbio vestíbulo; la planta inferior se destinará á oficinas y bóvedas del Banco, y el segundo piso será destinado á la habitación del Administrador y su familia. Podemos asegurar que, en todos conceptos, la elegante y seria construcción será una de las más importantes obras de ornato de la capital.

Perdonando la franqueza se nos permitirá confesar que desde hace tiempo extrañábamos que la Directiva del Banco no hubiera acometido ya esta reforma, que beneficiará á la ciudad y guardará relación con la importancia y haberes de dicha casa de crédito, á la que felicitamos por el sensato acuerdo que ha tomado.

Llagas y Ulceras

Las Pastillas Restauradoras del Doctor Franklin, marca Velcas, curan llagas y úlceras del modo más sencillo; penetrando en la masa de la sangre, purificándola, vigorizándola y enriqueciéndola. De este modo, al desaparecer las impurezas y los gérmenes malignos que la contaminaban, impidiendo la cicatrización del punto dañado, el cierre, la curación y la cicatrización se hacen indispensables. Aplicaciones externas de ungüentos, pomadas, unturas ó cataplasmas no sirven para cerrar ó cicatrizar llagas, úlceras ni corrimientos porque sus efectos no van más allá de los síntomas; aunque pueden ser útiles auxiliares del remedio principal que llegue, según hemos dicho, á la masa misma de la sangre y la purifique, vigorice y enriquezca; en una palabra, las

PASTILLAS RESTAURADORAS DEL DR. FRANKLIN MARCA VELCAS

José C. Apuy & Co.

PUNTARENAS

Importadores en general

Sus prendas se renuevan con extraordinarios pedidos en cada vapor.—Géneros de fantasía, sedas y telas de toda clase y precios. Artículos de toda especie. Este establecimiento es

El Gran Bazar de Puntarenas

TABONUUCO

Basigó y Alvarado

Almacén de Géneros y Abarrotes

Hemos recibido y vendemos á precios sin competencia: Alambre para cercas, Hierro expandido, Tabaco Virginia—primera calidad—Sardinas Carreño. Vinos de de la acreditada marca «Arno Maristany & Co.», Cabritillas y otros varios artículos para zapatería.

Especialidad en géneros de punto

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca «Serrano» y del afamado betún para calzado «Cordin»

Remate de gracias

A la una de la tarde del lunes cinco de febrero entrante rematará el señor Juez Primero de lo Contencioso Administrativo, en la puerta exterior del edificio que ocupan los Juzgados y Alcaldías, los DERECHOS DE DENUNCIO de terrenos baldíos, pertenecientes á la Municipalidad de Pococi. Se rematará la totalidad de 3494 hectáreas, 48 áreas, en lotes de 100, 20, 10 y 5 hectáreas. Se admitirán posturas á plazo siempre que se garantice el precio á satisfacción de la Municipalidad.

Enero de 1912.

LA LAMPARA «PHILIPHS»

de Filamento metálico

LA MAS RESISTENTE.—SE VENDE POR TODOS LOS INSTALADORES

Lo que dice una Revista Internacional de electricidad, *Electro*, de Bruselas:—«La Fábrica de lámparas incandescentes PHILIPHS, ha colocado su instalación en la Exposición de Bruselas, un dispositivo de báscula que somete las lámparas á sacudidas bruscas y repetidas, que resisten sus lámparas perfectamente...»—«En los ensayos practicados en Munich con estas lámparas, se ha observado su duración de 1,400 HORAS; en las pruebas de Colonia, 1,800 HORAS y en Urtuch 2,500 HORAS.

De venta en la Joyería de Ramón Ortiz é hijo

COMPRO CAFE de 1ª, 2ª y 3ª. clase

TOMAS FERNANDEZ & HNO. Almacén de granos

Teléfono N° 198 Apartado N° 614

Manuel Sing & Co.

PUNTARENAS

Comerciantes al por mayor y menor

En sus establecimientos se encuentran artículos para todos los gustos y necesidades. Mercaderías de inmejorable calidad y á los más bajos precios de la plaza.

Importan toda clase de mercaderías

Pacific Lumber Co.

SAN JOSE, OROTINA PUNTARENAS

C. F. Underwood, Administrador.



TODOS LOS ESTIMADOS CLIENTES

que desde hace años honran con sus encargos la

Imprenta de Antonio Lehmann

y sus talleres de ENCUADERNACION, FABRICA de MARCOS y FABRICA de SELLOS.

Están bastante satisfechos

con los trabajos, porque se ejecutan con SUMO ESmero, siempre CON GUSTO y ARTE, así sea sencilla ó muy lujosa la ejecución y á precios módicos.

Elders & Fyffes Limited

LINEA DIRECTA DE VAPORES

Entré Puerto Limón, (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días. Salen de Limón cada quincena.

Pasaje de primera á Bristol £ 20

Ida y vuelta 35

A las familias que tomen 4 pasajes enteros, se les concede una rebaja del 10 por ciento. Todo itinerario está sujeto á cambio sin previo aviso.

Los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para informes, dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó en Limón á los subagentes Sasso y Pirie, San José.—Febrero de 1912.

B. F. HITCHCOCK.—Administrador

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Salidas de los vapores de Puerto Limón

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica, todos los lunes á las 5 p. m. Los nuevos y lujosos vapores «Cavillo», «Slaonia», «Tivivas» y «Turrialba» inauguraron esta nueva línea con la primera salida de Puerto Limón el 22 de enero. Llevarán pasajeros y carga de Limón á Nueva York, en ocho días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correos. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York.

Para Nueva Orleans, vía Puerto Barrios, todos los viernes á las 5 p. m. Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores «Heredia», «Cartago» y «Ellis».

Para Boston (directo), todos los domingos en la madrugada. Servicio de pasajeros con los vapores «San José», «Limón» y «Esparta».

Para Boca del Toro, todos los lunes á las 5 p. m. Vía Colón Servicio de carga y pasajeros. Los pasajeros para Boca del Toro y Colón (Panamá), deben presentarse ante el Consulado Americano en San José, CINCO DIAS consecutivos antes de embarcarse, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos cinco días. Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirigirse á las oficinas de la UNITED FRUIT COMPANY en San José ó Limón, ó á los Sub-Agentes Sasso y Pirie, en San José.

W. E. MULLINS, Administrador General

Compañía Trasatlántica Española

Antes Antonio López & Cia.

SERVICIO ENTRE GENOVA Y PUERTO LIMON

Vapores rápidos con todas las comodidades modernas, buen trato, excelente mesa, y todo el confort apetecible. El vapor que se espera llega á Limón del 6 al 8 de FEBRERO de 1912 en el vapor MONSERRAT saliendo el mismo día para Colón, Puerto Colombia, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, San Juan de Puerto Rico, Cadix, Barcelona, Marsella y Génova.

Precios de pasaje Canarias, Cadix, Barcelona, Marsella y Génova

| | |
|-------------------------------------|-----------|
| 1a. clase, 1a. categoría, | \$ 170 00 |
| 1a. " 2a. " | 150 00 |
| 1a. " 3a. " | 140 00 |
| 2a. " | 110 00 |
| 3a. " preferente | 70 00 |
| 3a. " ordinaria | 40 00 |

15 0/10 de rebaja en 1a. y 2a. á las familias que tomen más de 4 pasajes enteros. 25 0/10 de rebaja en pasaje de ida y vuelta, valederos por un año.

Para más informes dirigirse á A. COLLADO, Agente

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

Servicio Atlas - - Vapores Correos

ITINERARIO PARA ENERO Y FEBRERO

| | | |
|---------------------------------|---------|----|
| Siberia | Enero | 22 |
| Prinz Eitel Friedrich | " | 29 |
| Prinz Sigismund | Febrero | 4 |
| Prinz August Wilhelm | " | 12 |
| Siberia | " | 18 |
| Prinz Joachim | " | 26 |

Hay vapores todas las semanas para NEW YORK COLON y KINGSTON.

Además los vapores PRINZ JOACHIM y PRINZ AUGUST WILHELM hacen escalas en

SANTIAGO DE CUBA.

ES LA RUTA MAS RAPIDA PARA LA EXPORTACION DE CAFE

Todos los vapores tienen CAMARETAS y MEDICOS.

Para pasajes y demás detalles en la Oficina de

JOHN M. KEITH.—Agente General—San José Limón

LA VELOCE

NAVIGACIONE ITALIANA A VAPORE. Línea de GENOVA á PUERTO LIMON

El vapor CITA DI MILANO sale de Génova el día 19 de Febrero para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Curacao, Sabanailla y Limón, llegando á este puerto el 25 del mismo mes, saliendo el mismo día para Colón, Cartagena, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Tenerife, Barcelona y Génova. (Poner el lo exige el tráfico).

Precios de Pasaje á Génova:

| | |
|-------------------------|-------------|
| Primera clase | Francos 700 |
| Segunda | 550 |
| Tercera | 300 |

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 30 días y á Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trasbordos) y ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje á Europa.

Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camarotes para familias y camarotes de lujo. A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa, en 1a. y 2a. clase, se les concede una rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hierlo en abundancia. ARRIBO: Los pasajes de ida y vuelta para Europa en primera y segunda clase, tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 10 por ciento.

NIÑOS: en la 1a. y 2a. hasta 3 años no cumplidos, uno por familia gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterráneo.

Otros informes darlos en San José y en Limón, J.F. ALVARADO & Co. Sub-Agentes.

San José, Enero 7 de 1912.—SASSO y PIRIE.—Agente.

TÓNICO - RECONSTITUYENTE FEBRÍFUGO

QUINA-LAROCHE

EL MISMO ELIXIR VINOSO EL MISMO EXTRACTO COMPLETO de las 3 QUINAS EL MISMO

FERRUGINOSO: SIETE MEDALLAS DE ORO **FOSFATADO:**

Anemia, Clorosis, Convalecencias, etc. París, 20, Rue des Fossés-St-Jacques y en las Farmacias. Linfatismo, Escrófula, Infartos de los Ganglios, etc.

RELOJERIA SUIZA

DE A CHAPATTE

Joyas para obsequios. Toda clase de objetos de joyería de oro, plata y chapados, Alhajas con piedras finísimas

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Ver para creer

El almuerzo de materiales de papetería que fué de ANTONIO CARBONI ha sido reforzado por un inmenso surtido de artículos, todo nuevo, á precios sumamente más bajos que los anteriores.

Además hay un gran surtido de betunes, principiando por el «Betón Cromal», que da un brillo como el charol y mantiene el cuero fuerte, precios sumamente bajos, y también se ha reforzado con un surtido de toda clase de fierros, cueros finos y ordinarios, desde el precio más alto hasta el más bajo. Hornos de todo estilo y precio, y toda clase de materiales concernientes al ramo. No compre antes de visitar este establecimiento.

LA BARCELONA

DE

ANTONIO MONTEALEGRE

Gran surtido de Libros extranjeros y Abarrotes Importación directa

Surtido constante de los afamados puros secos de las mejores vegas de CACHU. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. SAN JOSE.

Realización

Tengo conocimiento de que e

Lilimento Indiano

contra Reumatismo y Resfriados, que es de mi fabricación exclusivamente, se está falsificando en una botica y vendiendo al menudeo. Para prevenir al público, hago presente que el LILIMENTO legítimo se expende en frascos de dos ozas que llevan la etiqueta verde.

Depósito en las Boticas Francesa, Oriental, de don Manuel J. Grillo en San José y Guier Hermanos en Cartago.

ADOLFO DE LEMOS

(Orotina)

Avisos económicos

VENDO Una propiedad, situada en San Francisco de Mata Redonda. Consiste de dos casas, una para habitaciones y otra para pulpería, siendo esta de 10 varas de frente por la calle del Pantón y de fondo 50 varas por la parte Norte. Esta finca está situada entre el campo y esta capital, con luz eléctrica y con facilidad del Tranvía. Valorada en \$2,000 y sin gravámenes los ningunos.

BUENA OPORTUNIDAD. Vendo en buenas condiciones de cultivo una finca de banana y cacao, situada á orillas del Reventazón, entre Cairo y La Junta, se compone de 20 hectáreas y está habitada por un ranal de la Cia. Para condiciones y referencias pueden darlas en esta oficina ó dirigirse al valsero á esta ciudad. SIMON ESQUIVEL &

CUARTOS DE ALQUILER. Frente á la casa de habitación del doctor Zumbado, en casa de familia honorable se alquilan dos piezas amuebladas con servicio interior.

EN BUENAS CONDICIONES

SE VENDE

UNA IMPRENTA COMPLETA

CON PRENSA Y TIPOS SUFICIENTES PARA UN PERIODICO.

En esta Oficina informarán

Tabonuco

HOTEL EUROPA

UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS Administrado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

Para comprar barato

visite Vd. el almacén por mayor y menudeo de

MAXIMILIANO KEPFER

Avenida Central, 50 metros al Este de la oficina de San José

CASIMIRES, gran novedad, Coronas y velos para Primera Comunión. GRAN REALIZACION de lanas, géneros para sábanas y lienzos y de artículos para baile. Abanicos, adornos de cabeza, Flores, Bucles de pelo natural, Chalinis, Corses, Sobretodos para señoras y señoritas, últimas novedades de París.

Cintas, encajes, tafetanes, Punto de algodón y seda, Pasamanerías, Feinetas y Perfumería fina.

Mesalinas, Tafetanes, Sombreros, para señoras y señorita, Carlotas, Gorritas, Bengalinas, Velillos de seda, lanas, Boliennes, Seda liberty. PARA CABALLEROS—Chalecos, los afamados sombreros de la casa Mesant Vallón & Argod de París, Camisas, Camisetas, Calzoncillos, sedas, gran y nuevo surtido de corbatas, gran chicle Paris, Londres. HORMAS DE SOMBREROS de señoras, última novedad.

OFICINA GENERAL DE NEGOCIOS DE GERARDO ECHEVERRIA Y AGUILAR

FRENTE AL TEATRO VARIEDADES

Antes de hacer cualquier clase de negocios, grandes ó pequeños, hable conmigo. De seguro obtendrá Ud. mejores ventajas. Ensaye usted.

RESTAURANT del Imperial Hotel

Hoy inauguración del gran SALÓN-COMEDOR con un notable cocinero, discípulo del célebre Escocfier, que la casa pidió á Europa

A comer al Imperial!

LA MAGNOLIA de Puntarenas

Es la cantina más bien surtida que hay en el puerto. Por la actividad del servicio, por la calidad de sus licores, y por la confortable instalación es la cantina favorita de la juventud elegante de Puntarenas y de los turistas extranjeros.

FRENTE AL CUARTEL

Pedro A. Rosés, propietario

HOTEL ALVARADO

Este conocido Hotel, aumentado el local que ocupa á 200 varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece á su numerosa clientela, buen servicio y precios módicos.

Puntarenas, 9 de diciembre de 1911.

ALVARADO HERMANAS

“LA PROVEEDORA”

Escudo de la Guardia

La casa que tiene por principio

Proteger los comerciantes del campo

PETRONINA

La verdadera situación política de Nicaragua

Los pactos que han provocado el conflicto Renunciará á la Presidencia el General Mena?

Damos á continuación copia de los principales convenios conocidos con el nombre de «Pactos Dawson» y que son los que han provocado el conflicto político de que, en diferentes formas, nos han informado en los últimos días las noticias telegráficas de Nicaragua, que oscurecen el asunto, poniéndole tintes sombríos que no tiene.

En efecto, para darse cuenta exacta del movimiento iniciado en la hermana del Norte, es preciso conocer los artículos de su Constitución Política que tienen referencia con ese movimiento y que son, los principales, los dos siguientes:

Artículo 103.—La elección de Presidente y Vicepresidente de la República se hará por voto popular, directo y público.

Artículo 170.—Los decretos de la actual Asamblea Constituyente sobre nombramientos de Presidente y Vicepresidente de la República y Magistrados de la Corte de Justicia, quedarán en todo su vigor y fuerza por el tiempo que respectivamente comprenden.

Se explica así que, promulgada en diciembre del año anterior esa Constitución, que prescribe la elección libre y por voto popular del Presidente y vice-Presidente de la República, era preciso que la misma Asamblea que la decretó y que con anterioridad había designado al General don Luis Mena para la Presidencia, y á don Fernando Solórzano para la Vice-Presidencia, tratara de evitar la dificultad que se le presentaba entre esta elección y las prescripciones de la Carta Fundamental, dictando el artículo transitorio número 170 que dejamos inserto.

Quedaba así legalizada la elección de los señores Mena y Solórzano y la Asamblea se dió por satisfecha, pero su actitud dió origen al actual conflicto político, iniciado en la incompatibilidad de aquella resolución trascendental con la existencia de los famosos Pactos Dawson, que suscribieron en su oportunidad los principales Jefes de la revolución triunfante y que, como se ve, distan mucho de ser tratados internacionales comprometedores de la integridad nacional de Nicaragua por más que hubieran sido celebrados ante el funcionario americano cuyo nombre llevan.

En el actual debate nicaragüense no se trata, pues, de la intervención americana; se trata sencillamente de una lucha entre los elementos que integran la Asamblea y los que con ellos piensan, que insisten en mantener firmes sus resoluciones, sosteniendo también la irregular elección de Mena y Solórzano; y los elementos contrarios que constituyen la mayoría y que muy juiciosamente

quieren que por sobre las disposiciones legislativas que no fueren sino hijas de la oportunidad, prevalezca el espíritu de la constitución y la letra de los pactos suscritos solemnemente por los jefes revolucionarios ante el funcionario americano.

Como una solución de este problema, se presenta la posibilidad de que el General Mena desista de su empeño en llegar á la Presidencia de la República sacrificando su personal interés al interés nacional nicaragüense.

Quizá sea esa medida eficaz y radical la que reclama la integridad de la hermana República de Nicaragua. He aquí los pactos:

CONVENIO I

Los firmantes, deseosos de cumplir debidamente con el programa de la revolución de once de octubre, han convenido en designar en su oportunidad y por mayoría, un candidato para Presidente Constitucional de la República y otro para vicepresidente, correspondientes al período siguiente á la Presidencia *pro tempore* del General Estrada obligándose á tomar en cuenta que el escogido debe representar á la revolución y al partido conservador.

Los suscritos se comprometen, para que además de las leyes decretadas garantizando una libre elección, que no habrá reconcentración de las fuerzas armadas del Gobierno en un punto de la República, más que lo necesario para mantener el orden y el propio servicio de policía.

Agregan que el General Estrada no puede ser candidato para el nuevo período ó sea el que sigue al provisional.

También es convenido que el gobierno que se establezca en Nicaragua no debe permitir bajo ningún pretexto el elemento zelayista en su Administración.

Managua, 27 de octubre de 1910
Juan J. Estrada—Luis Mena—E. Chamorro—Fernando Solórzano—Adolfo Díaz.

CONVENIO II

I.—Hemos convenido igualmente en que todos los reclamos no liquidados, provenientes de la anulación de los contratos y concesiones relacionados con el régimen anterior de Nicaragua, serán sometidos al examen imparcial de una comisión mixta nombrada por el Gobierno de esta República, de acuerdo con el de los Estados Unidos.

II.—La elección y número de sus miembros y el plan para sus procedimientos se hará en conformidad á lo convenido con el Agente Norteamericano, después de someterlo á la consideración del Departamento de Estado, lo cual se debe hacer antes de firmarlo.

III.—De igual manera nos comprometemos á perseguir y castigar á los ejecutores y corresponsables de la muerte de Cannon y Groce; y en cuanto á la indemnización que debe pagarse á las familias de ambas víctimas, se esperará el resultado de estos procedimientos.

Firmados tres de un tenor en Managua, el veintisiete de octubre de mil novecientos diez.—Juan J. Estrada.—Adolfo Díaz.—Luis Mena.—Emiliano Chamorro.

CONVENIO III

Para restablecer la hacienda pública y pagar los reclamos legítimos, tanto extranjeros como nacionales, se solicitarán los buenos oficios del Gobierno Americano, con el objeto de negociar un empréstito, el cual será garantizado con un tanto por ciento de las entradas de aduana de la república, colectadas de acuerdo con un convenio satisfactorio para ambos gobiernos.

Firmados tres de un tenor, en Managua, el veintisiete de octubre de mil novecientos diez.—Juan J. Estrada.—Adolfo Díaz.—Luis Mena.—E. Chamorro.

CONVENIO IV

Después de numerosas conferencias, los abajo firmados han convenido en las siguientes bases políticas y económicas para la reorganización del país:

1.—Convocatoria de los pueblos de la república para proceder á elecciones con el objeto de elegir los miembros de una asamblea constituyente, en noviembre próximo, y que se reunirá en diciembre siguiente y elegirá un Presidente y un Vicepresidente, para un período de dos años, bajo la base de una constitución democrática.

2.—Prestar todo apoyo en la dicha asamblea constituyente á la candidatura del General Juan José Estrada para Presidente *pro tempore* y á la de don Adolfo Díaz para Vicepresidente por el referido término de dos años.

3.—La asamblea constituyente adoptará una constitución encaminada á la abolición de los monopolios, garantizando los derechos legítimos de los extranjeros; y además convocará al pueblo para la elección de Presidente Constitucional correspondiente al período siguiente del ya mencionado.

Firmado, tres de un tenor, en Managua, el 27 de octubre de 1910.—Juan J. Estrada—Adolfo Díaz—E. Chamorro—Luis Mena.

Nuevo Gabinete Dental



DR. ROBERTO JIMENEZ ORTIZ

Ofrece sus servicios profesionales.— Cuenta con los mejores y más modernos aparatos de cirugía dental.—Englis Spoken.

Las reparticiones de dinero en Nicaragua

De los últimos canjes que hemos recibido de la vecina del Norte extractamos los datos numéricos que siguen y los cuales aclaran el telegrama de nuestro Corresponsal en Liberia, referente al mismo asunto.

Del *Diario Moderno* del 19 de enero, recortamos el siguiente suelto:

«El señor Ministro de Hacienda

extendió un giro á 90 días visto á favor de don Agustín Chamorro y contra la Zimmermann Foreshay, de New York, con valor del cien mil dólares que se distribuirán así: 40 mil dólares para don Agustín Chamorro; 20 mil para un banquero de esta capital y 40 mil para los señores Eduardo Castillo y Fernando Guzmán del comercio de Granada».

En las ediciones del 20 y 21 de enero del mismo diario aparecen en cuadros con detalles y fechas los nombres de damas y caballeros que por diferentes conceptos han recibido en estos días sumas del Tesoro.

Entre los nombres de las primeras, encontramos los siguientes:

| Año | Nombre | Importe |
|-------|--|--------------|
| 1911. | Julio 15.—Ignacia Lejarrá v. de Zelaya, por suplementos | \$ 30.000.00 |
| | Septiembre 1.—Adela y Emilia Zavala, exacciones | > 95.000.00 |
| | Agosto 25.—Bernabé v. de Guzmán | > 18.000.00 |
| | 25.—Matilde Guzmán, exacciones | > 36.000.00 |
| 1910. | Septiembre 27.—Anjelica de Castillo, exacciones | > 18.000.00 |
| | 18.—Gertrudis de Cárdenas, suplementos á la revolución | > 30.000.00 |
| | Agosto 12.—Lola Rivas de Elizondo, suplementos á la revolución | > 10.000.00 |
| | Agosto 12.—Lola Rivas de Elizondo, suplementos á la revolución | > 48.000.00 |

Del cuadro correspondiente á caballeros, tomamos los siguientes datos:

| Año | Nombre | Importe |
|-------|---|---------------|
| 1910. | Diciembre 9.—A Benjamín Elizondo y Pablo Hurtado, suplementos | \$ 502.323.64 |
| | Noviembre 8.—Carlos Cauda Pinos, por su liquidación militar | > 12.800.00 |
| | Diciembre 3.—Salvador Castrillo hijo (Ministro en Washigton), por gastos de guerra | > 24.600.00 |
| 1911. | Setiembre 23.—José Dionisio Thomas, por liquidación militar, dos partidas, con la de octubre 21 | > 53.134.00 |
| | Octubre 10.—Mamele Joaquín Barrios, suplementos á la revolución | \$ 72.000.00 |
| | Abril 22.—Alejandro Cantó (Ministro), por gastos de guerra | > 120.000.00 |
| | Agosto 14.—Alejandro Cantó, suplemento á la revolución | > 72.420.00 |
| | Julio 12.—Adela Cárdenas, exacciones | > 155.000.00 |
| | Abril 27.—Francisca Berta Rivas (Maestra de Escuela), por exacciones | > 72.000.00 |
| | Mayo 3.—Leopoldo Rosales, (Intendente en Bluefields), por servicios en el Hotel Tropical | > 15.000.00 |
| | Agosto 29.—Alberto C. Ramírez (ex-Subsecretario), por gastos extraordinarios | > 24.000.00 |
| | Setiembre 20.—Fernando Solórzano (Vice-Presidente y ex-Ministro), por exacciones | > 300.000.00 |

Este cuadro arroja cerca de dos millones de pesos. Estos datos sirvieron á nuestro Corresponsal de Liberia para comunicar la noticia que insertamos en días pasados, y los trasmitimos á nuestros lectores sin hacer comentarios.

Finca en venta

La finca llamada «Los Cardos», á 15 minutos del caserío de Manzanillo se vende en muy buenas condiciones. Se compone de lo siguiente: una casa en horcones y dos ranchos pajizos; son 1232 hectáreas de montaña de las cuales hay cultivadas de repastos como 150 hectáreas, contiene muy buenas maderas de construcción. Los repastos están divididos y cercados con alambre en cinco departamentos; esta finca se vende por la suma de \$ 12.000 pagaderos \$ 5000 al contado y el resto á plazos por partes iguales de uno y dos años, respectivamente.

La finca tiene 80 cabezas de ganado vacuno y caballar que se venden por aparte

Para precio y condiciones entenderse en la misma finca con Manuel Casares dueño de ella, y en Puntarena, con don Ramón Araya.

Puntarena, 4 de enero de 1912

Alfonso Altschul

SAN JOSÉ, COSTA RICA
Representante de numerosas fábricas y casas extranjeras de primer orden

OFICINA: Bajos del Centro Español, casa de D. Luis Robert.

Anúnciense en «La República»

SAL SOL

Remedio para los animales

VACUNO Y CABALLAR

Cura y engorda

Los animales que ocultan sangre; cura a garripasa, los aislados y flacos Tomando á tiempo este remedio se cura del carbón

El hacendado puede prevenir de tan terrible mal dando varios papeles á cada animal

Dosis.— Un papel diario á 8 días, cada papel en media botella de agua de sal, agítandola bien

Depósito por mayor y menudeo.

Botica Francesa y Botica Oriental

San José.—Costa Rica y Guier Hnos., Cartago.

ADOLFO DE LEMOS

Tabonuco

ALMACEN ROMERO

En este establecimiento se venden artículos verdaderamente de lujo.

Las personas de gusto refinado que deseen las últimas novedades de Europa deben visitar este acreditado almacén.

MADERAS

DEL PACIFICO.—Hopkins & Orlich

Son las mejores que actualmente se explotan en el país. Lo sabe ya todo el mundo porque el proceso calorífico á alta presión que sufre la madera, la SECA COMPLETAMENTE y la preserva del Comején y otros enemigos.

DEPÓSITOS:

rente á Robert Hermanos, contiguo á la Ferrería de Rodríguez. Apartado No. 395.—San José C R